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Введение. В исследовании рассматриваются особенности становления общественного дого-
вора как формы социального соглашения, определяющей ценностные основания взаимодействия 
между согражданами. Представлена специфика трансформации эмоциональных переживаний в 
рациональные установки морального оценивания конвенции, отвечающей взаимным интересам 
сторон, участвующих в социальном процессе. Задачи исследования: определить особенности 
функционирования общественного договора как регулятора моральных отношений в конкретные 
исторические периоды; раскрыть эмоциональную специфику предпосылок морального соглаше-
ния; установить механизм трансформации эмоционального начала человека в рациональные по-
ложения моральной конвенции, отвечающие потребностям взаимодействия между гражданином  
и обществом. Решение данных вопросов позволит выявить доминирующие принципы взаимосвязи 
социальных субъектов в контексте общественной ситуации. 
 

Методы. В статье используются методы историко-сравнительного и системного анализа. 
 

Основные идеи исследования, результаты и их обсуждение. Проанализированы историче-
ские примеры формирования общественного договора, связанные с политическими и нравствен-
ными константами, установившимися в результате социального опыта выживания индивида. Уста-
новлена определяющая роль чувств, формирующая атмосферу в социуме, диктующую выбор 
гражданином моральных приоритетов, с помощью которых он выстраивает социальную коммуни-
кацию. Выделено комплексное воздействие политических и нравственных факторов на диапазон 
государственного регулирования гражданских отношений. 
 

Заключение. Сравнение чувства стыда, страха, любви, использовавшихся как основы обще-
ственного договора в различные исторические периоды, позволяет сделать вывод о взаимозави-
симости эмоционального восприятия социальных событий и взятых на себя нравственных обяза-
тельств. Политические и социальные кризисы демонстрируют необходимость изменения принци-
пов связующего начала в социуме, что обосновывает потребность в преобразовании моральных 
стандартов коммуникации. 
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Introduction. The study examines the peculiarities of the formation of the social contract as a form 
of social agreement that determines the value grounds for interaction between citizens. The specificity of 
transformation of emotional experiences into rational attitudes of moral evaluation of the convention 
that meets the mutual interests of the parties involved in the social process is presented. Research 
objective: 1. To determine the features of the functioning of the social contract as a regulator of moral 
relations in specific historical periods. 2. To reveal the emotional specificity of the premises of the moral 
agreement. 3. To establish the mechanism of transformation of the emotional beginning of the person in 
the rational provisions of the moral Convention that meet the needs of interaction between the citizen 
and society. The solution of these issues will reveal the dominant principles of the relationship of social 
actors in the context of the social situation. 
 

Research methods. The article uses the methods of historical-comparative and system analysis. 
 

The main ideas of the study, the results obtained and their discussion. Historical examples of the 
formation of the social contract connected with the political and moral constants established as a result 
of social experience of survival of the individual are analyzed. The defining role of feelings, forming the 
atmosphere in society, which dictates the choice of moral priorities by a citizen, with the help of which 
they build social communication, is established. The complex influence of political and moral factors on 
the range of state regulation of civil relations is highlighted. 
 

Conclusions. The comparison of feelings of shame, fear, love, which were used as the basis of social 
contract in different historical periods, allows us to draw a conclusion about the interdependence 
between the emotional perception of social events and moral obligations. Political and social crises
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demonstrate the need to change the principles of the connecting principle in society, which justifies the 
need to transform the moral standards of communication. 
 

Keywords: social contract; social Convention; agreement; moral obligation; sense of shame; fear; 
and civil society.  
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